

# EL DAIMIELEÑO

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
EN TODA ESPAÑA

AÑO I.

Trimestre, 2 pesetas. . . . . Año, 7 idem.  
**Se publica los Domingos**  
En correspondencia particular y de redacción al Director  
AMARGURA, 8.

Director-Propietario

**DON ALVARO PINTADO**

DAIMIEL 28 DE AGOSTO DE 1898.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

CENTRO DE SUSCRIPCIONES

Imprenta de Francisco Espadas López.

ADMINISTRACIÓN

MONESCILLO, 15.

NÚM. 4.

## DESDE GALICIA

Sin temor á equivocarse, bien se puede asegurar que es la región más hermosa de la Península ¡Con razón la llaman muchos escritores la Suiza española!

De las cuatro provincias que componen este reino, descuella por los encantos que encierra, entre todas ellas, la de Pontevedra, cuya extensión superficial es de 4.524 kilómetros cuadrados, ocupados por 454.336 habitantes que se agrupan en 659 parroquias.

Es un cambio tan bueno el que se experimenta por los que vivimos en las llanuras de la Mancha al transportarse á este país, que semeja al asombro que produce al labriego que por primera vez sale de su humilde lugar y es conducido á la capital de cualquier nación Europea.

Desde que se sale de León, empieza el viajero á darse cuenta de las escabrosidades del terreno, orificado de túneles infinitos. Va en aumento desde Monforte, en donde se descubre ya la imponente vegetación de castaños, pinos y robles hasta el punto de que apenas puede verse un trozo de un palmo de terreno que esté árido; antes bien, entre las grietas de las más abruptas rocas, brota la maleza.

Los valles que forman las laderas de las montañas, constituyen la parte principal que aquí dedican al cultivo del maíz, alcanzando las cañas de este, hasta tres y cuatro metros de altura: tal es el desarrollo que las plantaciones adquieren en terrenos tan húmedos: domina también el cultivo de la vid en las vertientes de la sierra, formando escalones por el desnivel del terreno, pero es una clase mucho más inferior que la que se cultiva en la Mancha; y vino de excelsa graduación y de sabrágrío.

Cuenta esta provincia, con numerosos manantiales de aguas minerales: entre los que descuella el de Mondariz; sitio encantador y

delicioso por la orientación que ocupa y el panorama que se domina.

Para venir á este Establecimiento hay que bajarse en una de las estaciones de Salvatierra ó Porriño. Desde estos pueblos hay infinidad de coches y traen al viajero en dos horas recorriendo el espacio intermedio, absorto ante los innumerables abismos y precipicios que parece imposible haya sabido el hombre dominar.

Concurren á este sitio, en la temporada que dura desde 1.º Julio á 30 Septiembre unos 6.000 aguitas próximamente y se hospedan en un sinnúmero de hoteles, sembrados alrededor del que se enseña sobre todos propiedad de los hijos de Peinador. Este suntuoso establecimiento, aun no terminado del todo, está reputado como el mejor, más lujoso y cómodo de España. De construcción moderna, todo de piedra labrada, es capaz para 400 huéspedes encontrando estos toda clase de comodidades; habitaciones lujosísimamente amuebladas, comedor regio con riquísimos artesonados, teatro, café, sala de lectura, aparatos hidroterápicos de todas clases con preciosas habitaciones de baños naturales y minerales. En el recinto del jardín que rodea á este magnífico Hotel, se halla la fuente de *Gándara* uno de los manantiales de estas aguas tan prodigiosas, (bicarbonatadas-sódicas) encontrándose el otro llamado *Troncoso* á un kilómetro de distancia. Las aguas de uno y otro tienen igual riqueza de sales y ácidos que contribuyen á devolver la salud que muchos traen perdida y sobre todo á los que padecen del estómago y diabéticos.

Para dar una idea de la importancia que estas aguas han adquirido, basta decir que para España y el Extranjero se exportan diariamente unas cinco mil botellas.

Los campesinos en su *terriña* disfrutan de buena salud, son robustos, alegres, dando siempre muestras de su honradez; son en

extremo laboriosos, previsores y meditabundos, dedicándose durante la semana á las faenas agrícolas; pero descansando el domingo como lo preceptúa la iglesia sin dejar de oír misa entera puesto que acuden con mucha antelación desde las aldeas diseminadas, formando corro en el átrio del templo en donde el más anciano lee á sus convecinos el *Boletín Oficial*

Las tardes se reúnen muchas veces donde haya algun *Folion*, en la aldea más céntrica y las jóvenes se dedican á cantar coplas más ó menos jocosas al son de la pandereta y la *Ruada* en la cual el elemento importante es la gaita y el tamboril. Todos los gallegos son aficionados al canto y es propio del país el *alalúa* y el *ataruxo* que pone término á cada cantar. El primero dicen que es de origen celta.

Otra distracción clásica en esta zona es la *alborada*, preciosa pieza que suele ejecutar la gaita en las fiestas solemnes del Patrón: es una composición melancólica, que se distingue por la variedad de tonos cromáticos, en que las notas lo mismo se prolongan que se repiten con rapidez y con variedad de trinos sumamente gratos al oído y termina con un sonido de más duración que los anteriores que es algún tanto triste.

La ciudad más importante de esta provincia es Vigo; se halla situada en la pendiente de un monte y á la orilla izquierda de una de las rías más caudalosas y tiene un puerto que por su extensión y seguridad se considera como uno de los mejores del mundo. Fué de las primeras ciudades que lucharon por la defensa de la patria en 1809 contra los franceses, siendo dirigidos sus habitantes por el sargento Morillo y la victoria se celebra todos los años el primer domingo de Agosto con solemnes festejos en honor del *Cristo de las Victorias* con las tradicionales danzas de la *muñeira*.

Pocos veraneantes dejan sin visitar la villa de Marín. Desde Ponte-

vedra, en tranvía de vapor es el viaje más encantador que puede hacerse en media hora excasa.

Costeando la ría en su mayor extensión y disfrutando de la brisa del mar, se domina, al lado izquierdo, la magnífica y célebre posesión del Sr. Montero Ríos, *Lourizan*, en la que tiene un grandioso palacio cubierto de espeso follage con todas las comodidades imaginables y abundante caza.

Otra de las villas hermosas y visitada por el viajero curioso es Villagarcía: bañada por la ría de Arosa, tiene un clima saludable, es capital de distrito y pertenece al partido judicial de Cambados.

Tiene muchas fábricas de salazón de sardinas, hermosos paseos y una elegante y cómoda casa de baños titulada *La Concha de Arosa*, situada al lado de la carretera que conduce á Carril desde dicha villa á orilla de la ría; son múltiples los atractivos que ofrece, no sólo por lo alegre y pintoresco sino por la riqueza de sus producciones y por las facilidades del transporte con la ventaja de su reciente prosperidad.

Termino estos ligeros apuntes de viaje que, aunque mal pergeñados, podrán dar ligera idea de algunas costumbres de este país, al que únicamente plumas eminentes pueden describir con la elegancia y perfección que desearía

UN AGUISTA.

Mondariz 22 Agosto 98.

## CARTA POLÍTICA

Sr. Director de EL DAIMIELEÑO.

La principal y casi única preocupación del gobierno y de los que á su rededor bullen, son las elecciones provinciales ó mejor dicho la de acoplar en esos puestos á los deudos y amigos paniaguados que habían quedado sin acomodo en el reparto de destinos y actas de Diputados á Cortes.

La suerte de España y de tanto desdichado, como todavía sucumbe en aquellas tierras malditas, es accidente sin interés, para los políticos ante el trascendental problema de colocar á unos cuantos allegados y libertos, en esas instituciones estériles y ruinosas, que el más